

Comunicado

35ª reunión de la Junta Coordinadora del Programa de ONUSIDA
La Delegación de las ONG's para la JCP de ONUSIDA

Tabla de contenido

- *Agradecimientos*
- *Informe del Director Ejecutivo Michel Sidibé*
- *Informe del Representante de las ONG's*
- *Actualización sobre la respuesta al sida en la agenda de desarrollo post-2015*
- *Seguimiento del segmento temático de la 34ª JCP*
- *El proceso de reorientación para el acceso universal*
- *Análisis de las deficiencias en el tratamiento, atención y apoyo del VIH Pediátrico.*
- *Actualización sobre las acciones para reducir el estigma y la discriminación en todas sus formas*
- *Los puntos de decisión de la anterior JCP, pertenecientes a la sociedad civil*
- *El segmento temático de la 35ª JCP*
- *Fechas y temas de futuras JCP's, elección de nuevas autoridades*

La 35ª reunión de la Junta Coordinadora del Programa ONUSIDA ([JCP](#)) se llevó a cabo del 9 al 11 de Dic del 2014 ([agenda de la reunión](#)). La delegación de las ONG's y nuestros colegas de la sociedad civil habían previsto que esta reunión de la JCP sería memorable pero se subestimo el grado en que esto sería cierto. Intensas negociaciones con los Estados miembros comenzaron el fin de semana antes de la reunión y continuaron hasta primeras horas de la tarde del 11 de diciembre. Un punto culminante de la reunión de la sociedad civil fue el compromiso del Director Ejecutivo (ED) a procurar el aumento en tres veces de la financiación que necesita la sociedad civil para llevar a cabo con eficacia la lucha contra el VIH y el servicio social (leer y descargar el resumen del informe [aquí](#)).

El Informe 2014 de las ONG's sobre las barreras de la Propiedad Intelectual para el Acceso al Tratamiento (leer [aquí](#)) como era de esperarse, fue el tema más polémico en la 35ª reunión. Este tema trajo profundos desacuerdos en el debate abierto sobre el papel que ONUSIDA debe desempeñar en ayudar a los países a superar estas

barreras y el equilibrio adecuado entre el comercio y la salud pública, y entre el beneficio y el derecho al desarrollo.

Otros temas que motivaron un amplio debate y negociación se centraron en las peticiones hechas al DE para actualizar la estrategia de ONUSIDA en 2015, la sesión temática sobre la protección social (a partir de la 34ª JCP), la agenda post-2015, las brechas en la prevención, tratamiento, atención y apoyo pediátrico y hacer frente al estigma y la discriminación relacionados con el VIH. El segmento temático sobre; *reducir a la mitad la transmisión del VIH entre usuarios de drogas inyectables* (leer el documento de antecedentes [aquí](#)), reunió testimonios de gran alcance sobre las fallas gubernamentales para proteger la vida y otros derechos humanos de las personas que usan drogas. Para más información sobre cada uno de estos temas se proporciona a lo largo de este comunicado.

El importante papel de la ONU en un mundo caracterizado por nuevas y emergentes estructuras de poder, fue el foco del discurso del embajador danés Carsten Stauer "Liderazgo en la respuesta al sida". La delegación de las ONG's, estuvo de acuerdo con la premisa que refirió ONUSIDA: que el programa conjunto sigue teniendo puntos críticos en la convocatoria, la comunicación, la coordinación y la función de asesoramiento de expertos en la respuesta a la epidemia del VIH. Vemos a ONUSIDA como un líder para la participación significativa de la sociedad civil, especialmente de las comunidades afectadas, en la toma de decisiones.

A lo largo de la 35ª reunión de la JCP, la delegación de las ONG's, se encontraba realizando un nuevo rol: el de establecer Puntos de Decisión (PD), incluida la convocatoria de diálogos entre los Estados miembros y los copatrocinadores para crear consenso. Sin abandonar las otras responsabilidades de intervención y negociación, logramos las bases del proceso de consenso para la temática de protección social, el informe de la brecha pediátrica, y los PD sobre el estigma y la discriminación.

Como Delegación, expresamos nuestra gratitud a nuestros colegas de la sociedad civil que asistieron a la reunión y que proporcionaron información sobre el informe de las ONG's y de las consultas previas a la reunión. En la reunión, muchos observadores de la sociedad civil se pronunciaron acerca de los problemas creados por los estrictos regímenes de propiedad intelectual, las brechas en el tratamiento pediátrico, el estigma y la discriminación, y las pobres políticas de reducción de daños y políticas punitivas de drogas. Esta demostración de solidaridad fortaleció en cuestiones fundamentales a la delegación de las ONG y a la sociedad civil que trabajan en el JCP, especialmente teniendo en cuenta los desafíos a la legitimidad de la voz de una ONG expresada por algunos Estados miembros de la JCP en el 2013.

Para obtener una lista completa de todas las decisiones aprobadas en la 35ª JCP, [haga click aquí](#).

❖ Informe del Director Ejecutivo

La delegación de las ONG's dio la bienvenida al informe del Director Ejecutivo y conforme con su solicitud para actualizar y ampliar la estrategia de ONUSIDA 2011-2015, pero señaló que el principal desafío para acabar con el SIDA es la falta de recursos. Leer y descargar el informe completo [aquí](#). Invitamos a realizar una evaluación realista de la cuantía de los recursos disponibles y la correlación de estos recursos con los objetivos más ambiciosos. Lea nuestras dos intervenciones aquí ([1](#), [2](#)).

En respuesta a la mención de Michel Sidibe acerca de la importancia de mantener la sociedad civil y las comunidades clave al frente de la respuesta al VIH /SIDA, la Delegación aprovechó la oportunidad, para afirmar la necesidad de una mayor financiación para la sociedad civil y la movilización comunitaria. Según el nuevo informe global de ONUSIDA, para lograr nuevas y audaces metas mundiales frente a la respuesta del VIH / SIDA, será necesario que los servicios de la comunidad se conviertan en una parte preponderante de la misma. El informe estima que la proporción de los recursos para VIH / SIDA destinados a los servicios de la comunidad y la movilización, necesita más del triple en los próximos seis años, desde el 1% actual al 3,6% en 2020. Aplaudimos al Director Ejecutivo por responder a los llamamientos de la comunidad y promover, por ejemplo, dentro de ONUSIDA, el nivel necesario de recursos para las comunidades.

❖ *Cuando los "derechos" causan daño: Dirigido a las barreras de propiedad intelectual para garantizar el acceso al tratamiento de todas las personas que viven con VIH.*

El informe de las ONG's del 2014 sobre las barreras de propiedad intelectual para el acceso al tratamiento, titulado; "*Cuando los derechos causan daño*", fue anunciado por la Delegación de ONG's como polémico. Cambió la dinámica de las relaciones con algunos Estados miembros; nuestros aliados habituales fueron sometidos a cierta presión por este tema, y algunos Estados miembros que habían sido menos entusiastas respecto a la Delegación de ONG's, nos apoyaron fuertemente. La relación con nuestros amigos tradicionales sobrevivió y construimos nuevos puentes con otros.

El informe de las ONG's fue presentado por John Rock (Delegado de la ONG de Asia-Pacífico) en un apasionado discurso que fue bien recibido por todos. Inicialmente, la Delegación de ONG's estaba preocupada frente a los PD modificados, presentados por el Grupo de África, y aquellos presentados por los EE.UU., y una parte por Suiza en nombre de su representante, y que estos fueran tan lejos que nunca se pudiera llegar a un acuerdo. La posición de los Estados Unidos, por lo general apoyada por los europeos y Australia, fue que hay muchas barreras para el acceso, por lo que

deben ampliarse y removerse algunas referencias de los ADPIC. Encuentre el informe de la ONG y la presentación [aquí](#) .

El equipo de redacción se sentó cuatro horas el martes y pasó ocho horas del miércoles acordando PD. Fue tensa pero constructiva. Cada lado cedió terreno y la Delegación de ONG's consideró que los PD terminados eran los mejores que podíamos haber acordado, pensando en términos de los ADPIC ([PD leer aquí](#)).

❖ Actualización de la respuesta al SIDA en la agenda de desarrollo post-2015

La delegación de las ONG's, expresó su preocupación por la falta de fuertes referencias sobre temas relacionados con el SIDA en la agenda de desarrollo post-2015, en particular la no inclusión de las poblaciones clave, y la falta de conexión entre el desarrollo del VIH y los derechos humanos. Alessandra Nilo, Delegada de las ONG's de América Latina y el Caribe, señaló en su intervención que la gobernanza, la rendición de cuentas, la financiación y la asociación son áreas claves para asegurar que el éxito en la respuesta al SIDA continúe. Leer esta intervención [aquí](#) .

En este sentido, el gobierno de Brasil propuso que ONUSIDA se comprometa a influir en el Documento Final de la 3ª Conferencia de Financiación para el Desarrollo en el marco de la agenda de desarrollo post-2015. Brasil también presentó un PD, que alienta a los Estados miembros a abogar por la inclusión de indicadores para medir la existencia de un entorno propicio para la sociedad civil en la agenda post-2015. Sin embargo, no recibió el apoyo total de los Estados miembros. La delegación de las ONG's y ONUSIDA también organizaron un evento paralelo para discutir nuevas estrategias sobre la manera de fortalecer la abogacía en la segunda fase de las negociaciones de la ONU.

❖ Seguimiento al segmento temático de la 34th reunión de la JCP

El segmento temático de la 34ª reunión de la JCP, "Hacer frente a factores sociales y económicos del VIH a través de la protección social", condujo a la adopción de una serie de PD que potencialmente cambian el juego en la respuesta al SIDA (PD [aquí](#) , intervención [aquí](#)). La idea principal de estos Puntos de Decisión (PD), es poner a los líderes sociales en el centro de la respuesta y atarlos directamente con la meta de acabar con el SIDA y con el objetivo del Banco Mundial de poner fin a la pobreza extrema y la desigualdad. Mientras tanto dos sub-puntos del tercer PD, que implementa esta nueva agenda, han sido enviados al equipo de redacción, ese proceso realmente ha fortalecido el lenguaje y ha tenido una acogida entusiasta. La delegación de las ONG's había redactado la propuesta inicial de este PD y jugó un papel importante en el desarrollo del documento de referencia ([aquí](#)), la estructura de la jornada, y la redacción de los PD iniciales. La implementación de la redacción

pone la responsabilidad de liderazgo en manos del Equipo de Trabajo Interinstitucional de las agencias sobre protección social, atención y apoyo, y pide la ampliación de una serie de intervenciones de protección social a través de las sinergias de desarrollo, así como un llamado a una agenda de investigación sólida. Estos PD fueron construidos en una cumbre organizada por ONUSIDA y el Banco Mundial en enero pasado, en el que Jim Kim y Michel Sidibé, se comprometieron conjuntamente a esta agenda ([aquí](#)). Una cumbre de seguimiento para desarrollar una agenda de investigación está prevista en las oficinas del Banco Mundial en Washington DC, en enero.

❖ El proceso de reorientación para el acceso universal

La Delegación de las ONG's, propuso tres PD en este punto de la agenda (intervención [aquí](#)): 1. llamado a la igualdad de oportunidades y el acceso a los servicios sin interrupciones, incluyendo la eliminación de las leyes discriminatorias; 2. especificar los objetivos para el 2020 «vía rápida» relacionados con la prevención, el tratamiento, el estigma y la discriminación, junto con una estrategia de financiación y medición para rastrear el progreso; y 3. solicitar informes anuales. El Presidente trabajó con la plenaria para asegurar que ningún trabajo adicional fuese enviado al equipo de redacción. Algunos Estados miembros no apoyaron, la eliminación de leyes discriminatorias, políticas y prácticas, incluidos en nuestro primer PD; propusieron la "equidad" en lugar de la igualdad de oportunidades haciendo hincapié en la 'no discriminación'. La Delegación de las ONG's, señaló que la inclusión del lenguaje sobre el estigma y la discriminación era vital para ellos, y que si bien podían aceptar los cambios en nuestro primer PD, no estarían dispuestos a cambiar la redacción del segundo PD. El primer PD se aprobó en su forma enmendada, y el segundo fue aprobado sin enmiendas.

Alessandra Nilo, Ex delegada de las ONG's de América Latina y el Caribe, hizo una intervención especial sobre este punto de la agenda, en nombre de los grupos de sociedad civil que representa en su región. Ella también envió por correo un documento firmado por más de 900 redes, organizaciones y activistas en las que exponen su posición y propuestas (leer [aquí](#))

❖ Análisis de las brechas en el tratamiento, atención y apoyo del VIH pediátrico

Al señalar nuestro reconocimiento por el análisis de las deficiencias del tratamiento pediátrico, así como las recomendaciones contenidas en su interior, la Delegación de las ONG's también destacó las cuestiones que requieren mayor atención (intervención [aquí](#)). Redactamos PD para estas cuestiones y coordinamos con el Grupo de África, el representante de Bélgica / Países Bajos / Luxemburgo y Ucrania para llevarlos a cabo. Después de las negociaciones en la sala de redacción, hemos tenido éxito en la obtención de la aprobación de nueve PD, seis de los cuales fueron

propuestos por la delegación de las ONG's y de nuestros compañeros de sociedad civil. De los tres PD restantes, dos fueron propuestos en el mismo informe y el tercero fue propuesto por Marruecos ([aquí](#)). En estos PD, la Junta coordinadora del programa, pidió a los Estados miembros garantizar el acceso de las mujeres a la atención prenatal, natal y postnatal, oportuna y de calidad, incluyendo asesoramiento y pruebas voluntarias. Además, la JCP pidió a ONUSIDA, reunir pruebas sobre el estigma relacionado con el VIH; la discriminación y las barreras estructurales que afectan el acceso de los niños a la atención del VIH, con base en las necesidades de los niños para el apoyo psicosocial, y asegurar la participación de los niños que viven con VIH y sus cuidadores. La JCP también pidió a ONUSIDA, trabajar con los socios pertinentes para crear una plataforma para la coordinación del trabajo de VIH pediátrico. Por último, la Delegación de las ONG's, apoyó firmemente la decisión de crear una respuesta más equitativa para los niños mediante su inclusión en los objetivos 90-90-90. Sin embargo, no tuvimos éxito en obtener apoyo para un PD de un Plan Global renovado para poner fin a la transmisión vertical.

❖ Actualización de las acciones para reducir el estigma y la discriminación en todas sus formas

La secretaría de ONUSIDA presentó una actualización sobre las medidas para reducir el estigma y la discriminación (informe [aquí](#)). Si bien el informe mostró la importante labor que está llevando a cabo el Programa Conjunto para abordar estas cuestiones, se subrayó que el estigma y la discriminación siguen siendo uno de los mayores obstáculos para poner fin a la epidemia del SIDA. El informe concluyó con el compromiso de tanto ampliar los recursos como aumentar la atención para abordar estas cuestiones. Esto incluye la aplicación de las normas y programas a nivel de país, incluidas las acciones encaminadas a la consecución de los objetivos acordados en Cero Discriminación; propone aumentar el impacto a través de acciones coordinadas por los gobiernos, los financiadores y los donantes; y asociaciones más consistentes con las personas que viven con el VIH, las mujeres, los jóvenes y las poblaciones clave.

La intervención de la Delegación de las ONG's (leer intervención [aquí](#)) apoyó el informe general, pero también se refirió a la necesidad de voluntad política de los países. Usando a Jamaica como ejemplo, la intervención señaló que, irónicamente, las encuestas en varios países del Caribe muestran que las actitudes públicas han progresado más que las políticas. La intervención de la Delegación de las ONG's, también hizo hincapié en el papel del Índice de Estigma de las PVVIH ([sitio web](#)), el racismo y otras formas de estigmatización que todavía deben ser abordadas. Dos puntos de decisión se presentaron para su consideración y fueron aceptados por la JCP. Los puntos de decisión presentaron acelerar los esfuerzos "para garantizar entornos propicios legales y sociales en todo el mundo, para que las

poblaciones clave y otras poblaciones marginadas puedan acceder a los servicios de VIH" y pidieron una actualización en una futura reunión.

❖ Acciones concretas para hacer frente a los puntos de decisión de la JCP relacionados con la sociedad civil 2010-2014

Este punto fue un documento de sesión ([aquí](#)) elaborado a petición de la delegación de las ONG's en la 34ª JCP para informar sobre acciones y avances en PD relacionados con la sociedad civil entre 2010 y 2014. La Delegación de las ONG's, consideró que el documento ofrecía algún panorama general, pero no informó exactamente qué PD anteriores fueron llevados a cabo y cuáles fueron los resultados.

En una conversación con la Secretaría, se dejó en claro que actualmente no hay un mecanismo para medir el progreso de los PD. El punto de nuestra intervención era asegurarse de que esto quedara en el registro oficial. La delegación de las ONG's, no vio necesario adicionar más PD dado el compromiso de la Secretaría para el desarrollo de un mecanismo de seguimiento, y sugirió que el examen debería extenderse a todos los PD y no sólo a los relacionados con sociedad civil, como medio de seguimiento y rendición de cuentas.

La Delegación de las ONG's, recomienda que el mecanismo que se desarrolle debe incluir una valoración o una evaluación de la medida en que los PD se han implementado y donde es necesario que haya una acción más enfocada. Las lecciones aprendidas deben ser transformadas en recomendaciones concretas. La delegación de las ONG's ve esto como una cuestión de buen gobierno y buenas prácticas, y se ofreció a ayudar a la Secretaría dado el caso (intervención [aquí](#))

❖ El segmento temático de la 35th reunión de la JCP

El segmento temático de la 35ª reunión de la Junta Coordinadora del Programa de ONUSIDA; *-reducir a la mitad la transmisión del VIH entre usuarios de drogas inyectables* (UDI). El interés de la sociedad civil en este tema era enorme. Sin embargo, el poco tiempo asignado a los oradores de la sociedad civil hizo difícil cubrir todos los aspectos de las innovaciones en la prestación de servicios que contribuyen a una respuesta eficaz, y en sentido inverso, las políticas perjudiciales que alimentan el VIH y otras infecciones entre UDI ([agenda](#) , [documento de antecedentes](#) y [documento de sesion](#)).

Sin embargo, la participación de la comunidad UDI como ponentes y observadores de la sociedad civil dio forma al mensaje general a ONUSIDA, copatrocinadores y los Estados miembros; -hay un grave desajuste entre los informes oficiales sobre los éxitos de la prevención del VIH, la legislación contra la discriminación, el financiamiento gubernamental para la reducción de daños, y la realidad sobre el terreno. Los consumidores de drogas siguen siendo dejados atrás, y se enfrentan a

un enorme estigma, la discriminación, la falta de servicios, y la violencia. Uno de los resultados importantes de la reunión fue una fuerte recomendación de los Estados miembros y los oradores de la sociedad civil para asegurar que ONUSIDA y los copatrocinadores proporcionen una contribución importante en la Sesión Especial de la Asamblea General de las Naciones Unidas en el 2016 (UNGASS - [sitio web](#)) sobre las drogas y los procesos relacionados y abogar por la necesidad de la participación de los grupos UDI y otras redes de la sociedad civil como pares a los actores estatales en la conformación de las políticas internacionales de drogas.

Los usuarios de drogas y los activistas de reducción de daños de Europa del Este y Asia Central, -una zona que está experimentando la creciente epidemia de VIH entre los UDI debido a las duras políticas de drogas, y la baja calidad y la cobertura de los programas de reducción de daños, participaron activamente en esta temática. Fuertes declaraciones se hicieron en nombre de grupos de usuarios de drogas de Tayikistán y en nombre de la Red Euroasiática de personas que usan drogas, relacionadas con temas como la exacerbación del estigma y la violencia contra los UDI, a través de políticas estatales de drogas, la muerte de los pacientes de metadona en Crimea, y las barreras a la participación de las poblaciones clave en el desarrollo de notas conceptuales al Fondo Mundial.

❖ Fechas y temas de futuras JCP's , y la elección de nuevos funcionarios

JCP	FECHAS	AUTORIDADES	TEMATICA
36 th	30 Junio-2 Julio 2015	Presidente: Zimbabue Vicepresidente: Suiza Relator: Ucrania	VIH en contextos de emergencia
37 th	26-28 Octubre 2015		La responsabilidad compartida y la solidaridad mundial para una respuesta eficaz, equitativa y sostenible al VIH para la agenda post-2015
38 th	28-30 Junio 2016	TBD	TBD
39 th	6-8 Diciembre 2016	TBD	TBD
40 th	27-29 Junio 2017	TBD	TBD

En la 35^a JCP, tuvimos tristemente que decir adiós a 3 delegados increíbles de la sociedad civil de Asia y el Pacífico, Europa y América Latina y el Caribe: John Rock (Australia, ITPC), Dasha Ocheret (Lituania, EHRN), y Alessandra Nilo (Brasil, Gestos). Su dedicación y contribución seguirán inspirando nuestro trabajo.

Con la salida de Joel Nana de AMSHeR, tras la 34^a JCP, la Delegación de las ONG's tenía 4 vacantes para 2015-2016. Después de un proceso de nominación altamente competitivo y una búsqueda global de consultas, las siguientes 4 organizaciones y sus representantes comenzaron a trabajar como delegados de ONG's a partir del 1

de enero de 2015: 1) Angeline Chiwetani - *Viudas Fuente de la Vida*, Zimbabue; 2) Jeffry Acaba - *Guiar a los jóvenes, la Red de Asia y el Pacífico de poblaciones clave Jóvenes*, Tailandia; 3) Alexandra (Sasha) Volgina - *ECUO, Europa del Este y Asia Central de la Unión de Personas que Viven con el VIH*, Ucrania; y 4) Simón Casal - *SOMOSGAY*, Paraguay. Conocer y estar en contacto con sus delegados [aquí](#). La composición de la JCP para el 2015 se hizo oficial en la 35ª JCP (leer [aquí](#)).

En la 35ª JCP, *el VIH en contextos de emergencia* fue seleccionado como el tema de la 36ª JCP, que se celebrará del 30 de junio al 2 de julio del 2015 (leer [aquí](#)). Este fue un segmento especial añadido a la luz del brote de Ébola desde la 36ª reunión está originalmente iba a centrarse en; Resultados del Presupuesto Unificado y Marco de Responsabilidad (UBRAF) sin un componente temático. Encuentre el documento de sesión sobre *el Ébola y el SIDA* [aquí](#).

El tema de la 37ª JCP fue seleccionado como un compromiso entre algunas propuestas como; *responsabilidad compartida y la solidaridad mundial para una respuesta eficaz, equitativa y sostenible al VIH para la agenda post-2015: El aumento de la financiación nacional para garantizar una respuesta integral y sostenida al VIH, incluida la garantía de la financiación nacional que respete el principio GIPA y responda a las necesidades de las poblaciones clave, incluidas las mujeres y las niñas y otros grupos vulnerables, de acuerdo con los contextos epidemiológicos nacionales*. La 37ª JCP (Del 26 al 28 de oct 2015) también tendrá un tema habitual del programa dedicado al *VIH en las cárceles y otros entornos cerrados*.

Para obtener una lista completa de todas las decisiones aprobadas en la 35ª JCP, [click aquí](#).

